
本报北京 8 月 29 日电 （记者张璁）

日前，最高人民法院、最高人民检察院联合

印发《关于规范办理行政再审检察建议案件

若干问题的意见》（以下简称《意见》）。行政

再审检察建议是检察机关对生效行政判决、

裁定、调解书进行法律监督的重要方式。

2018 年至 2023 年，全国检察机关共提出行

政再审检察建议 1488件，法院采纳率持续上

升。但实践中，行政再审检察建议适用范

围、法院审查程序、启动再审标准、检察机关

诉讼地位、再审审理方式等仍不够完善。

根据《意见》要求，检察院发现同级法院

生效行政判决、裁定有行政诉讼法第九十一

条规定情形之一的，或者调解书有损害国家

利益、社会公共利益情形的，可以向同级法

院提出再审检察建议。再审检察建议书应

当载明案件相关情况、监督意见并列明原判

决、裁定、调解书存在的相关情形。

《意见》规定，法院对行政再审检察建

议案件，应当组成合议庭，在三个月内审查

完毕。有特殊情况需要延长的，应当依照

相关审批程序延长审查期限。法院对行政

再审检察建议案件，一般采取审查检察院

移交的案件材料、调阅原审案件卷宗等方

式进行书面审查。经审查，案件可能启动

再审或者存在其他确有必要情形的应当询

问当事人。《意见》还明确了相关案件材料

移送，法院决定不予再审或采纳再审检察

建议启动再审的反馈期限，检察院派员出

席再审法庭的情形与任务。
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本报济南 8月 29日电 （记者王者）记者从山东省政府新

闻办 27 日举行的新闻发布会上获悉：山东加快推进“高效办

成一件事”，围绕企业开办、准营、运营、退出和个人出生、教

育、工作、养老等全周期服务事项，对涉及多个事项的受理条

件、办理流程等要素进行梳理再造。截至目前，山东已推出

“一件事”应用场景 100 个，相关事项办事环节、表单、申请材

料、办理时限均压减 70%以上。

在扶残助困“一件事”中，山东实现残疾人证办理、两项补

贴等 11 个事项一表申请，平均办理时间减少 37%，跑动次数

减少 72%；在教育入学“一件事”中，山东义务教育招生入学打

通数据接口多达 11 项，在学区内有房有户家庭无须上传任何

证明，其他类型入学群体网上提交证明数量平均由 4 件次减

至 1.5 件次、下降 62.5%。截至目前，“爱山东”APP 用户数超

1.13 亿、平均日活跃数 680 万。此外，山东规范梳理公共数据

资源目录 16 万余项，依托省一体化大数据平台，实现企业登

记、不动产登记等 320 多类数据实时汇聚。

山东推出 100个“高效办成一件事”应用场景
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“ 冒 充 公 安 来 电 话 ，要 求 配 合 是 耍

诈”……8 月 26 日晚，在云南师范大学法学与

社会学学院报告厅，一句句朗朗上口的反诈

顺 口 溜 ，受 到 台 下 300 多 名 大 学 新 生 的 欢

迎。“倪辉警官的讲座把反诈宣传变得好记

又好玩，我们受益匪浅。”新生陈晓梅说。

今年 55 岁的倪辉是昆明市公安局呈贡

分局吴家营派出所的一名社区民警。从事

反 诈 宣 传 工 作 ，源 于 12 年 前 的 一 起 案 子 。

2012 年开学季，倪辉无意间听到几名学生议

论 ，一 名 新 生 刚 到 学 校 报 到 ，就 被 骗 走 了

6000 元。倪辉心里很不是滋味：“诈骗是可

防的，我得做点什么！”

要让学生少受骗，关键在防范，主要是

宣传。梳理大量的校园诈骗案件后，倪辉心

想，如果能总结诈骗套路，再通过讲故事的

方式向学生宣传，或许能起到作用。2012 年

9 月 9 日，一间小教室里，倪辉的第一场反诈

讲座拉开了序幕。“我当时召集了一些学生

干部，分享了自己总结的诈骗案例和反诈知

识。”没想到，不少高校得知后，纷纷邀请他

开展反诈讲座。

凭借鲜活生动的案例和诙谐幽默的讲

课风格，“倪辉反诈讲座”颇受师生欢迎。为

了提高反诈宣传的效果，在分析大量案例的

基础上，倪辉将大学生常遭遇的诈骗手法梳

理成网贷、兼职、补贴、借钱、中奖、冒充、网

购七大类型，并创作了大量反诈顺口溜，帮

助同学们快速掌握反诈要领。

“天上不会掉馅饼，头脑时刻要清醒”“想要领奖先缴费，钻进

圈套真狼狈”……长期从事反诈工作，倪辉总结了反诈骗“10 字”

工作法：“冷静、核实、两问、删除、虚拟”。他告诉学生们，遇到可

疑 情 况 时 ，冷 静 下 来 ，找 老 师 或 民 警 求 证 ，问 问 自 己 是 否 认 识 对

方、问问对方是否敢和自己见面，涉及转账的短信一律删除，用虚

拟问题考验对方。这个办法很快在学生中传开，成为他们的反诈

经验帖。

在倪辉的带动下，更多社区民警加入反诈宣传队伍中。今年以

来，大学城片区接报电诈警情同比下降 33.62%。“我得跑在诈骗分子

前头，早一分钟或许就能少一个人上当受骗！”12 年来，他在大学城

10 余所高校累计开展反诈讲座 1073 场、覆盖师生 45 万人次，累计接

受咨询并劝阻 1.5 万余人次、有效避免经济损失 600 余万元。
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本报杭州 8月 29日电 （记者窦瀚洋）为有效化解劳动纠

纷，浙江省杭州市拱墅区创新搭建新业态劳动纠纷调处平台，

人社、公安、司法、市场监管、工会等部门加强统筹协调，打造

集法律咨询、心理咨询、法律援助、帮扶救助、纠纷联调等于一

体的劳动纠纷调处网格。将劳动监察及调解环节下沉前置，

大部分劳动纠纷可以做到“当天办、当天结”。

为缩短劳动者等待仲裁案件排庭的时间，拱墅区各街道

在市场楼宇聚集地等场所设立劳动人事争议仲裁委员会派出

庭，受理先期调解不成或者调解过程中产生争议的案件。派

出庭还与街道共享法庭、公共法律服务站功能相衔接，除劳动

仲裁外同时提供民法典、劳动合同法等法律领域咨询服务，全

方位维护劳动者合法权益。

浙江杭州拱墅区探索劳动纠纷多元化解

下班前半小时，湖南省长沙县发展改革

局办公室干部郑思的手机信息提示音响了两

次。打开手机上的“在星沙”政务 APP 查看

——一则通知需要下发至科室，一则文件需

要呈签。

如果是以前，郑思得赶紧把两份材料打

印出来，找相关责任人走线下审签程序。“在

几个办公室转一圈，至少得花一两个小时。”

郑思说，但现在，她只需要在手机 APP 上轻

点，半分钟内，就能将文件送达指定人员。

公文流转，一键直达，这样的便利得益于

“在星沙”政务办公系统的上线。2022 年 12
月，长沙县基于政务云、一网统管用户中心等

数字政务底座，在确保网络信息安全的情况

下，上线包括电脑端和移动端的政务办公平

台——“在星沙”政务办公系统，协调优化县

委、县政府、自贸临空区、自贸会展区办公流

程。该系统全面对接长沙市协同办公平台和

长沙经开区办文系统，于今年 3 月起逐步在

全县干部中推广使用。

发文走件效率低，原因何在？

多个公文政务系统不联通，
重复下载、录入，线下签审速度慢

公文政务系统，并不是新鲜事。

多年来，随着政务电子化、信息化发展，

长沙县推出过一些公文政务系统。“在星沙”

政务办公系统上线前，县委办的“长沙县区块

链+政务协同办公平台”、县政府办的“长沙

县公文登记系统”、县发展改革局使用的协同

办公系统……一个仅仅涉及县委办、政府办、

发展改革局三方的文件，就得登录 3 套不同

系统进行流转。长沙县各部门根据业务需要

建设了至少 9 个内部办公系统，干部交错使

用，耗时费力。

为何会出现多个公文政务系统？“教育局

建立智慧教育办公系统，目的是打通内设科

室和全县教育集团及学校，注重实现会议文

件的线上签批和传输；自然资源局把公文办

理和业务审批结合，开放部分土地规划、巡查

图斑等数据，配置项目建设用地报批查询和

公文线上签批等功能。”长沙县大数据中心建

设运维部部长曾洋泱说，“各有各的考虑，也

都有一定实际用途。”

但多个公文系统并存，辛苦的就是基层干

部。“‘在星沙’政务办公系统上线前，我每天上

班时，要打开 3 个系统，相关信息需要重复下

载、录入。”郑思说，“收文后，在本单位内部，再

通过线下方式走审签流程；要是牵涉其他部

门，重复下载和录入等问题还会继续延伸。”

2022 年底的一天，郑思通过政府公文登

记系统，收到县政府办转来的市级文件，要求

报送长株潭一体化落实情况。由于长株潭一

体化工作包含产业发展、基础设施、公共服

务、生态环境等方面，需要收集交通运输局、

工信局、科技局、教育局等 20 多个相关单位

的工作开展情况。

经办人员通过电话、传真等方式，通知这

些单位梳理工作情况报送至发展改革局。“20
多个主要单位各自下载文件，都走了一遍线

下审签流程，将文件资料传至发展改革局。

我们下载下来，走完线下审签流程，再上传政

府公文登记系统，才能将工作资料报送至县

政府办。”郑思说。不同系统间切换，线上线

下间转换，增加了一些不必要的负担，也降低

了工作效率。

发文走件为何耗时长、效率低？“主要原

因在于全县公文政务系统不联通，‘在星沙’

政务办公系统就是从这个问题出发，切实减

轻基层干部的负担。”曾洋泱说。“在星沙”政

务办公系统目前在全县各级干部中普及率已

超九成。

整合系统智能化，便利在哪？

一个系统一键收发公文，实时
掌握签批进度，留足经办时间

8 月 5 日，一份关于长沙县 2024 年农村

公路危桥改造（涉农）项目的文件传至发展改

革局。项目是否必要，需 5 天内给出答复。

按照工作规范，长沙县发展改革局主要

负责人、分管负责人、相关科室负责人需要先

给出意见，最后再到具体经办人手里。“即便

办 公 室 以 最 快 速 度 走 流 程 ，也 至 少 要 两 三

天。”留给经办人、长沙县发展改革局投资科

科员李慨杨的时间，可能最多一两天。

在这一两天内，他要联合交通运输局、危

桥改造项目所在镇（街道）、财政局等单位协

同完成实地查勘，就危桥现状完成等级评估，

形 成 项 目 必 要 性 结 论 。 时 间 挺 紧 ，任 务 不

少。“如果线下签审环节中，遇到相关领导不

在或未及时签字，就会影响整个后续流程。”

郑思说。

要提高效率，在期限内完成工作，那就只

能在发文走件的内部流程上做优化，为一线

经办人员留出更多时间。现在一个系统一键

收发公文，能实时掌握公文签批进度。

“文件到了局里，第二天甚至当天就能到

我这里。”李慨杨深有体会。8 月 6 日，收到经

办任务，他联系多个责任部门；8 日到安沙、

青山铺、北山等多个镇的项目现场完成查勘；

9 日按时答复上级部门。比起过去，工作节

奏更有序，压力显著减轻。

除 了 单 位 内 部 ，单 位 之 间 行 文 也 更 方

便。6 月 26 日，长沙县发展改革局依照惯例，

需再度报送长株潭一体化半年度工作进度，

仍涉及 20 多个主要单位。通过“在星沙”政

务办公系统发布通知，收到信息的各单位收

集信息、汇总材料，直至完成审签报送，几乎

不用打印一张纸，更不用重复下载和录入。

“‘在星沙’政务办公系统上线后，80%
以 上 公 文 可 在 2 小 时 内 办 结 ，跨 多 部 门 流

转 的 公 文 ，平 均 办 结 时 间 由 10 天 缩 减 为 3
天 ，个 别 急 件 实 现 了 申 报 到 办 结 的 快 速 审

批。”曾洋泱告诉记者。目前，“在星沙”政

务 APP 整 合 了 全 县 19 个 政 务 APP，并 与 上

级政务系统打通，实现市、县两级公文双向

传输。

提升效能减负担，怎么优化？

合理集成相关功能，优先做好
关键模块，回归政务工具属性

效率高、省时间、有数据、可查询，随着

“在星沙”政务 APP办文模块的日益完善，基层

干部切实感受到了线上办文的便利性。截至

目前，长沙县 113 个单位（含议事协调机构）

14293 人使用“在星沙”政务办公系统，通过

其传输各类公文函件 1.5 万余条，处理各类公

文函件 8.5 万余件。

从系统内的精准数据统计，同样可以看

出基层减负的成效。“截至 7 月底，今年街道

处 理 各 类 公 文 函 件 1700 余 条 ，同 比 减 少

10% 。” 梨 街 道 党 政 办 副 主 任 彭 力 告 诉

记者。

合理集成，减少其他政务 APP 使用。以

高效办文为例，“在星沙”政务 APP 从整合一

项功能到整合一类功能，同时开发了“我的会

议”“任务督办”模块，规范会议召开、督查检

查等内容。“手机上现在装的政务 APP 越来

越少，运转都更畅快了。”彭力说。

聚焦重点，优先做好关键模块。“‘在星

沙’政务办公系统功能模块也不是越多越好、

越全越好。”曾洋泱说，聚焦干部工作职责，避

免 APP 庞大臃肿、低效运行，该系统十分注

重厘清内容边界和功能边界。

“ 目 的 是 确 保 政 务 APP 回 归 政 务 处 理

的工具属性，各级干部在使用时，不会被无

关 信 息 干 扰 ，更 不 用 增 加 额 外 负 担 。”曾 洋

泱 说 。“在 星 沙 ”政 务 办 公 系 统 相 应 功 能 模

块 精 确 设 置 权 限 范 围 ，基 层 干 部 只 需 要 接

收 自 己 职 责 范 围 内 的 信 息 ，其 应 用 界 面 也

更简洁。

目前，“在星沙”政务办公系统已形成贯通

市级办公平台，涵盖县区各部门、各镇（街道）

的综合办文体系。电子化公文的推行，减少了

纸质公文的打印、装帧、呈送、跟踪等环节，用

户通过手机随时随地查阅和处理公文。“这个

政务 APP 的推出，提高了政务‘智治’效能，也

做到了为基层干部减负。”郑思说。

湖南长沙县将多个公文政务系统整合为一个—

公文办理效率这样提上来
本报记者 申智林

■干部状态新观察·为基层减负赋能R

编者按：近日，中共中央办公厅、国务院办公厅印发了《整治形式主义为基层减负若干

规定》，要求“规范政务移动互联网应用程序管理”，清理整合面向基层的政务应用程序、严

格建设管理、防止功能异化。

针对基层公文政务系统多、流程长等问题，湖南省长沙县开发包括电脑端和移动端的

政务办公平台——“在星沙”政务办公系统，将多个公文政务系统整合为一个，提升办公效

率，减轻干部负担。长沙县大多数基层干部已使用该系统，手机里的政务 APP 数量变

少。记者近日探访当地，记录基层干部的使用体验与感受。

兰州中川国际机场三期扩建工程综合交通枢纽主体结构日前全面完工，将转入专项验收、竣工验收、行业验收及联

合试运转阶段。该综合交通枢纽为国家交通基础设施重大工程建设项目，由中铁建工集团承建，总面积 35 万平方米，汇

集公路、铁路、航空等多种交通方式。从新建的机场高架桥乘车前往兰州市区，用时将从现在的 1小时缩短至半小时。

本报记者 张武军摄

临近中午，吉林省长春市绿园区正阳街道经贸科负责人、

助企专员王红岩接到一通电话。电话那头，辖区内吉林凯晟工

程咨询有限公司负责人叶瑜很着急。原来，该企业开办在即，

叶瑜在线上申请营业执照时，由于操作失误，提交后发现忘记

上传电子章，“现在要找哪个部门？带啥资料？多长时间？”

“这件事需要职能部门处理，但街道也能做好服务。”放下

电话，王红岩立马查阅办事清单。她主动对接绿园区政务服务

和数字化建设管理局的工作人员，讲明情况、问清流程、敲定了

时间。王红岩再次联系叶瑜：“您别急，补传电子章今天下午就

能办。地址、所需材料、办事窗口我梳理成文字微信发您了。”

近年来，正阳街道着力优化营商环境，建立助企专员制

度，跟踪陪同企业解决经营难题。街道还会主动联系商务、税

务等部门，帮助企业与职能部门进行沟通，并建立服务企业的

微信工作群，及时了解诉求，做好沟通反馈。

下午 2 点，在王红岩的对接下，叶瑜顺利补齐材料。“从线

上联系街道，到线下办理完成，我只打了一通电话。咨询、办

理过程不到 3 个小时，啥事没耽误。”叶瑜说。

截至目前，正阳街道社创园共有 69 家企业落地。正阳街

道办事处主任袁帅说：“企业找上门的问题要解决，我们也要

主动发现企业需求。”

临近下午 5 点，王红岩匆匆返回街道，和经贸科的几位同

事聚在一起开了个小会。走访调研时，王红岩发现某花鸟鱼

市场停车场长期空置，企业也有意出租增加收入。“我觉得可

以帮忙对接些小商户，开个夜市”“附近车位租金价格我去了

解下，我们可以提出来供企业参考”……王红岩将大家意见逐

一记录下来。

会议结束，王红岩翻开了笔记本，上面密密麻麻地记录着

辖区内企业诉求的落实情况和街道的工作进展。“我们联合银

行、税务，召开银企对接会、贷款培训班，还搭建了企业间沟通

平台。从政策宣传，到为企业配备简单的设备，再到协助办理

手续、招聘人才等，都有工作人员全程对接。”王红岩说。

吉林长春市绿园区正阳街道

设立助企专员 主动发现需求
本报记者 刘以晴

“在星沙”政务办公系统

整合全县19个政务APP

并与上级政务系统打通

实现市、县两级公文双向传输
上线后

80%以上公文

可在2小时内办结

跨多部门流转的公文
平均办结时间

由10天减为3天
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